

DIARIO

DE PALMA



del jueves 22 de

julio de 1813.

*Santa Maria Magdalena.*

Quarenta Horas en la iglesia de Santa Margarita, dedicadas a Santa Magdalena: exposicion á las diez de la mañana, reserva á las ocho de la tarde.

*Entra la Canticula.*

HORAS.	TERMÓMETR.	BARÓMETRO	VIENT. Y ADMÓSF
7 de la mañana.	18 grad.	27 p. 11	1 O. nubes.
12 del dia.	18 grad.	27 p. 10	1 Idem.
5 de la tarde.	18 grad.	27 p. 10	1 Idem cubierto.

ESPAÑA.

*Cádiz 2 de julio.*

ARTÍCULO DE OFICIO.

El Sr. secretario del despacho de la Guerra ha recibido por extrordinario los siguientes partes del Sr. duque de Ciudad-Rodrigo.

I.º Excmo. Sr. : El enemigo tomó en la noche del 19 del corriente posicion enfrente de Vitoria; la izquierda de esta apoyada en las alturas que mueren en la puebla de Arganzon, extendiéndose desde ellas por el valle de Zadorra, enfrente del lugar de Ariñez; ocupando con la derecha de su centro una altura que domina el expresado valle de Zadorra. La derecha del ejército enemigo estaba situada cerca de Vitoria, con el fin de defender los puntos por donde en aquellas inmediaciones podia pasarse el rio de Zadorra. Sobre la izquierda de su retaguardia tenia una reserva en el lugar de Gomecha.

La naturaleza del pais que ha atravesado el ejército desde que llegó al Ebro, había por necesidad extendido nuestras columnas, y para reunir las hicimos alto el día 20, adelantando la izquierda á Murguía, donde segun las apariencias sería mas necesaria. Aproveché el mismo dia en reconocer la posición del enemigo para atacarle la mañana siguiente, si aun permanecía en ella. En efecto, y consiguiente á las disposiciones hechas, atacamos al enemigo ayer; y me es muy lisonjero haber de informar á V. E. de que el ejército aliado de mi mando ha ganado una completa victoria, echando á los enemigos de todas sus posiciones, y tomándoles piezas de artillería, carros de municiones, todo su bagage, provisiones, ganados, tesorería &c., con un considerable número de prisioneros. Las operaciones del dia empezaron por posesionarse Sir Rolando Hill de las alturas de la Puebla, sobre las que apoyaba su izquierda el enemigo, que no las había ocupado con gran fuerza. Para tomarlas destacó una brigada de la division española del mando del general Morillo, empleando la otra en mantener la comunicacion entre el grueso del cuerpo de su cargo, que estaba sobre el camino real de Miranda á Vitoria, y las tropas destacadas á las indicadas alturas. El enemigo no tardó en descubrir la importancia de ellas, y reforzó tanto sus tropas, que el teniente general Sir Rolando Hill se vió en la necesidad de destacar inmediatamente á aquel punto el regimiento 71 y el batallon de infantería ligera de la brigada del general Walker, á las órdenes del teniente coronel Codogan, y sucesivamente otras tropas; y los aliados no solo ganaron dichas importantes alturas, sino que á pesar de todos los esfuerzos que hicieron los enemigos para retomarlas, conservaron posesion de ellas durante todas nuestras operaciones.

La accion sin embargo fué muy reñida, y la pérdida que tuvimos considerable. El general Morillo fué herido, pero no abandonó el campo; y me es muy sensible decir que el honorable teniente coronel Cadogan murió de una herida que recibió. En ella perdió S. M. un oficial de grande celo y experimentada bizarría, quien había adquirido ya el respeto y afecto de todos los de su profesion, y de quien podia prometerse su patria los mas importantes servicios, si el hilo de su vida no hubiese sido cortado en esta gloriosa ocasion.

Baxo la proteccion de las expresadas alturas pasó sucesivamente Sir Rolando Hill el Zadorra por la Puebla, siguiendo el des-

Adelero que con ellas forma el mencionado rio, y atacó y tomó el lugar de Subijana de Alava enfrente de la línea enemiga, y aunque los enemigos hicieron repetidos esfuerzos para retomarle, siempre fueron rechazados.

Las dificultades del terreno retardaron mas de lo que yo esperaba la comunicacion de las diferentes columnas que marchaban al ataque desde los puntos que ocupaban sobre el rio Bayas, y por esta razon era ya tarde quando supe que la columna compuesta de la tercera y séptima divisiones al cargo de lord Dalhousie, habia llegado al parage que se le habia señalado.

La quarta y division ligera pasaron sin embargo el Zadorra inmediatamente que Sir Rolando Hill se apoderó de Subijana de Alava; la primera por el puente de Nanclares, y la otra por el llamado Tres-Puentes, y casi tan luego como estas habieron pasado, la columna del mando de lord Dalhousie llegó á Méndozá; y la tercera division, á las órdenes del teniente general Sir Tomas Picton, pasó el rio por un puente mas arriba, seguido de la séptima division del mando de lord Dalhousie.

Estas quatro divisiones, que formaban el centro del ejército, estaban destinadas á atacar las alturas que ocupaba la derecha del centro del enemigo, mientras que Sir Rolando Hill se adelantaba desde Subijana de Alava á atacar su izquierda. Habiendo el enemigo debilitado su línea para reforzar el destacamento que tenia en las alturas, abandonó la posición que tenia en el valle luego que vió nuestras disposiciones para atacarla, y empezó su retirada hácia Vitoria en buen orden. Nuestras tropas siguieron adelante en un orden admirable, y no obstante las dificultades que presentaba el terreno.

(Se continuará.)

#### NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

El dia 25 del corriente por la noche, si el tiempo lo permite, saldrá convoy para las costas de Cataluña escoltado por el místico Terrible dependiente de este apostadero. Los capitanes y patrones que quieran aprovechar del citado convoy, podrán presentarse al comandante del referido buque, á fin de recibir las instrucciones convenientes. Palma 21 de julio de 1813. — Por disposicion del consulado = Joseph Maria Serrá, secretario.

*Embarcaciones que ayer entraron en este puerto.*

De Ibiza en un dia, el patron Joseph Gali, catalan, londro el Rosario, con atun salado.

De Badalona en 3 dias, el patron Ramon Canal, catalan, laud el Beato Salvador, con 8 pasajeros y géneros. *Quaderua*. Breve de S. S. Papa Pio VII, por el qual queda excomulgado Napoleon &c.: véndese en la librería de la plaza de la Constitución al lado del bordador, á 2 rs. vn.

*Aviso*. Doña Francisca Jacoba de Zeballos se servirá acudir á la casa núm. 12 de la calle den Campaner, en donde se le entregará una carta de Cádiz muy interesante.

*Venta*. En el Borne de Santa Clara, casa núm. 5, frente la guardia de artillería, se venden á paquetes de 10 piezas, nanquines finos de color regular, y de otro mas subido, á precios equitativos.

*Pérdidas*. Quien haya encontrado una corona de los Dolo, es, con medallas de laton, que se perdió el dia 20 al anochecer, desde S. Francisco hasta las Teresas, se servirá entregarla en la oficina de este diario, que se le gratificará y agradecerá mucho el favor.

El dia de la Virgen del Carmen y en su misma iglesia se perdió un brazalete de pelo con broches de oro: el que lo haya encontrado se servirá entregarlo en la oficina de este diario, donde se enseñará el otro igual y se dará una gratificación.

El dia 14 del corriente por la mañana se perdió un librito manuscrito enquadernado en pergamino, desde el Puig de S. Pedro hasta la Platèria: qualquiera que lo haya hallado se servirá llevarlo en dicho Puig de S. Pedro al lado del quartel, en la casa de Gallarda, y se le dará una gratificación.

Habrà como cosa de un mes que se extravió un perro perdiguero grande bien hecho, de color castaño, con una mancha blanca en el pecho: si el sugeto que lo haya recogido ó tenga noticia de su paradero, tiene la bondad de avisarlo á Joseph Garriga, en la casa núm. 8 de la calle de Can-Zanglada, se le darán mas señas y quatro duros de gratificación.

*Sirviente*. Qualquiera que necesite un hombre catalan de acreditada conducta, que sabe guisar y es apto para qualesquier cosa y no tendrá reparo en pasar á Valencia, acuda al que escribe cartas en la plaza de Cort que dará razon de él.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, costa den Brós, núm. 2.

# SUPLEMENTO

## AL DIARIO DE PALMA

DEL JUEVES 22 DE JULIO DE 1813.

Señor discípulo reconciliado del Doctor Don Bartolomé Bovér, habia resuelto no contestar á V. acerca lo que ha escrito en suplemento al Diario de Palma de 13 del corriente, por parecerme mas acertado dexar al juicio de los Profesores sabios, y en particular al de su Maestro de V. que es á quien toca mas de cerca, juzgar de su contenido: pero meditando despues sobre el particular, me creo obligado á decir á V. que jamas he pensado agraviar al Doctor Bovér ni á otro, por exponer lisa y llanamente mi modo de pensar sobre el trocar que traxo el Señor Don Felix Amador para hacer la puncion de la vexiga por encima del pubis; y en caso de queja, soy yo quien la debia tener, porque habiendole pedido un trocar corvo, dió un recto, diciendo que con este se debia hacer, y que con él la practicaba siempre que se le ofrecia; que en buen español es lo mismo que decir que yo lo ignoraba. Pero amigo si así piensa el Señor Director, está muy equivocado; porque en el curso de operaciones ya me explicó el Señor Don José de Capdevila, que en la antigüedad se hacia la pun-

cion á la vexiga por encima del pubis con un trocar recto, pero que cesó su uso por casi todos los practicos, luego que se inventó el corvo, especialmente desde que le perfeccionó Fr. Cosme; y esta misma doctrina oiria su Maestro de V. si quando estuvo en Barcelona asistió á sus lecciones, á quien veria hacer la puncion con el trocar corvo, explicando el porque era preferible al recto, pues decia que con este, si es corto, despues de vaciada la vexiga, aplastandose sus paredes sale afuera la canula, resultando la operacion infructuosa; que si la canula es muy larga, toca á la pared posterior, irritandola, inflamandola y causando una escara ú otros males que acarrean casi siempre la muerte: que todos estos perjuicios se precaven executando la puncion con el corvo, porque luego que su punta ha penetrado á la vexiga se inclina acia su exe, con lo que se evita que la canula que ha de quedar puesta toque por su extremo á la pared posterior de aquel receptaculo; impidiendo su corvadura que se salga quando se deprime su pared anterior despues de evacuada la orina.

Lo mismo ha sucedido al Señor Velasco y todos los demas que han explicado el curso de operaciones en aquel Colegio; haciendo lo propio en el de Cádiz, el Señor Vilaverde, como se puede ver en el tomo 1.º de su tratado de operaciones; igualmente que en el de San Carlos de Madrid los Señores Gimbernát, Queraltó, Ribes y Costa: de modo que el hacer la puncion de la vexiga por encima del pubis con el

trocac corvo, es un canón en los Colegios de Cirugía-Médica de España. No sé si tendrá V. noticia de los sugetos que acabo de citar: sepa V. por si lo ignora que todos son de primer órden, que algunos de ellos han sido enviados por el Gobierno á las Córtes de Paris y Londres para perfeccionarse, mereciendo el aplauso de los mejores Profesores, como Hunter, Desault &c.

Si estas autoridades no hacen á V. fuerza, sirvase dar una ojeada al 2.º tomo de la Medicina Operatoria de Sabatier pág. 147 y siguientes; al 2.º de la Nosografía Chirúrgica de Richet pág. 519 y siguientes; al 7.º del Diccionario de Medicina y Cirugía de Avellan pág. 249, en donde refiere que Foubert se sirvió del trocar corvo para la tal operacion; al 5.º de la Biblioteca Germanica pág. 428, en el que leerá V. que Faget despues de haber practicado la puncion con un trocar recto, y haberse salido la canula de la vexiga, tuvo que valerse de una canula corva para sacar al enfermo del apuro; y en la pág. 434 del mismo tomo, observará V. que Bonn la executó tambien con el trocar corvo. Podria citar á V. otros varios Autores que omito por carecer aquí de ellos, ofreciéndole manifestar los referidos quando V. guste.

Dirá V. tal vez que los perjuicios que la canula recta puede producir, se evitan procurando que no sea muy corta ni demasiado larga como aconseja Bell; pero el que se detenga en analizar lo que dice este Autor acerca la consabida puncion hecha con el trocar recto por

encima del pubis, concebirá facilmente que ignoraba se hiciese con el corvo; puesto que no hace mencion de este, conociendo los defectos de aquel, y citando el chasco que se llevó Sharp por ser demasiado largo, y Daran por demasiado corto. Y así no es de extrañar que prefiera hacer la puncion por el perineo sin hacer distincion de casos ni circunstancias, entendiendquan difícil es que las dimensiones que señala al trocar, puedan acomodarse á todos los sujetos.

Concluyo diciendo, que jamas he pensado que el trocar recto no pueda servir para hacer la puncion de la vexiga por encima del pubis, (porque en tratando de poder se puede hacer con un punzon) sino, que es preferible el corvo, y como sabia por el Señor D. Gabriel Floriana que lo habia en el Colegio, no fuí de dictamen se hiciese con uno que á mas de los defectos referidos que tienen todos los rectos, le observé algunos otros que insinué á su Maestro de V., á quien estoy cierto no hablé de trocarres corvos ni rectos hasta el dia que leí con admiracion el Suplemento que V. puso al Diario de Palma, en el que hace V. poco favor á su Maestro, á *la Cirugia de Mallorca* y mucho menos á sí mismo. Es de V. afectísimo servidor.

*Pedro Castelló.*

---

*Palma: En la Oficina de Brusi, año 1813.*